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貝德神父在總部 2018年 12月份會議的訓話 

 

聖母軍快樂的基本召叫 
 

 我認為聖誕節很適合默想基督徒快樂的基本召叫，更何況如果生活在憂鬱、

不順、困難失望的年代。每位聖母軍團員，更要時常省思自己的快樂的基本召叫。 

 首先，我要引用聖良一世的話，他在聖誕節當天的日課中說:「這是我們救主

誕生的日子，親愛的諸位，這對我們是多麼大的快樂。這不是難過的時候，這是

生命的誕生，袪除了對死亡的恐懼，因為它許諾了永生，因而得到了快樂。眾人

參與這快樂，也都分享著相同的快樂。當我們的主來到世上結束死亡和罪惡時，

祂沒找到無罪的人，因此祂來拯救所有的人。祂讓聖人快樂，因為他們更接近獲

得冠冕的日子; 祂讓罪人充滿快樂，因為賜予他們罪赦; 祂讓外教人獲得勇氣，

因為他們被召叫一同分享生命。」 

 

 當然，快樂的召叫不僅僅限於聖誕期，基督徒在任何時候都要充滿喜樂。我

們都記得真福 Columba Marmion的話，他說的話常反映在許多靈修大師的文字中:

「快樂是天主臨在我們生活中，唯一可信的現象。」快樂是基督徒的身分證。我

們的天主告訴我們，他所有的教導的目的是要帶給我們快樂:「我對你們講論了

這些事，為使我的喜樂存在你們內。使你們的喜樂圓滿無缺。」(若望 15:11) 聖

言成了血肉的目的，就是要把快樂帶到世界。基督的死亡和復活具有相同的強烈

動機，就是把快樂帶到世界。這種快樂並不是短暫的、情緒化的或感性的快樂，

是在此時此刻，在我們旅世的歲月中所開始的永恆的快樂。聖保祿自牢獄中寫信

給斐理伯人時，告訴他們:「但是，你們實在做的好，因為你們分擔了我的困苦。」

(斐理伯 4:14) 」我覺得，保祿的這些話，特別是在今天，綜合了方濟杜福要傳

達給聖母軍的話。在他的「創世紀中的女人」書中，有一篇很好的文章：「聖母

軍的幽默」，文中他寫道:「天主教的特點是擁有一種輕鬆的歡樂。以聖母軍而言，

既然目標是實踐完整的天主教，就應該設法保有天主教的所有的特點。無可諱言

的，一個悲傷的、愁眉苦臉的傳教者，必會將自己的門都關上，拒人於千里之外。」 

 

教宗方濟各在他與聖潔的召叫有關的宗座勸諭中，談到真正聖潔的象徵，其中一

個象徵是快樂以及幽默感。我認為，將他的話簡而言之，正可以恰當的描述我們

的創始人方濟杜福。他說：「聖人不膽小，不鬱悶，不尖酸，也不憂傷，沒有沉

悶的臉色; 相反的，他們充滿喜樂，充滿幽默感。他們雖然非常實際，但他們也

散發出積極而充滿希望的精神。」 

 

我要再談教宗方濟各，以他的許多前輩為例談及基督徒快樂的召叫。在他的宗座

勸諭「福音的喜樂」中，他寫道：「福音的喜樂充滿在所有與基督相遇的人的心
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靈和生活中。那些接受他救贖恩寵的人，就脫離罪惡、痛苦、空虛和孤獨。有耶

穌基督，快樂源源不絕。」在另一處，他簡單的寫道：「耶穌基督是我們的快樂，

他的忠誠之愛取之不盡，用之不竭。因此，當一個基督徒悲傷，是因為他他與耶

穌有了距離。不過在那時刻，我們不應該讓他孤單的只有自己一個人! 我們要為

他祈禱，讓他感受到我們團體的溫暖。」與耶穌擁有真實的關係是基督徒快樂的

本質和基礎。與耶穌的友誼也使我們堅信天主對我們有無限的愛。我在天主心目

中是很重要的，他為我捨棄了生命，他永不會放棄我，他永遠都會原諒我，永遠

都會繼續不斷地在聖體中接觸我。教宗方濟各還說：「我當然瞭解生活中的快樂

在不同時間該有不同的表達方式，特別是在遇到大困難的時候。但是有些基督徒

的生活好像是少了四旬期的復活節。無論發生何事，快樂像是蠟燭閃爍的燭光，

一直維持著，但它會有調適和變化。因著對信仰的肯定，我們相信天主對我們有

著無限的愛。」 

 

現在我們在「吾樂之緣」這榮銜下，轉過來談談瑪利亞。當然，沒有瑪麗亞，就

沒有任何基督徒的快樂。按天主的計畫瑪利亞把耶穌帶到我們這世界上，聖蒙福

在他的「孝愛聖母」書中，一開頭就這樣說:「耶穌基督經過童貞榮福瑪利亞而

來到世界上; 因此，耶穌是恰當的經由瑪利亞來統治這世界。」 耶穌是瑪利亞

把他帶給我們的，是我們的快樂。因此，瑪利亞和基督教徒的快樂有著基本的、

密切的關係; 她無懈可擊地把我們帶到一切快樂的源頭，即是耶穌。 

 

 瑪利亞給了我們一個歡欣的特別邀請。我們知道佳播天使告訴瑪利亞的第一

句話是:「萬福！充滿恩寵者！」之後，當瑪利亞要表達心中最深的感受時，就

唱：「我的心神歡躍於天主，我的救主。」所以，如果聖母軍的精神就是瑪利亞

的精神，那麼快樂的精神就是聖母軍生活以及傳教工作的中心。讓我們以瑪利亞

為後盾，全心與她一起活出基督徒的快樂召叫。讓我們本著真實的快樂回應這世

界，不被當今世上的惡勢力所嚇阻。 

 

 最後我引用教宗方濟各說的話，他說：「雖然有時我們邊哭邊撒種子，但是一

個傳播福音的人，絕對不應該有剛從喪禮回來的沮喪表情!讓我們恢復我們的熱

心，並深化我們傳福音的愉快和安慰…。現代人的心中充滿著痛苦，也充滿著希

望，他們不斷地尋找，我讓祈願今天的福傳者自己不沮喪，也不焦慮，使他們所

傳的福音能夠讓世人接受。若傳福音者自己的生活充滿熱情，他自己也會先感受

到基督的喜樂。」阿們。 


